

ces "débris du journalisme", ce ne sont pas d'inutiles chiffons de papier, sauvés pour un jour de la destruction ; ce sont des miroirs fidèles où se reflète l'ensemble de la vie d'un peuple ; ce sont des collections précieuses, un trésor d'informations dont les générations futures apprécieront encore mieux que nous la réelle valeur. De nos jours, le journal a sur le peuple une influence considérable : il est le flambeau qui éclaire et la torche qui incendie ; il est "le clairon vivant qui sonne la diane des peuples", quand il n'est pas le poison qui gâte un siècle. A ces divers titres, la presse mérite d'être étudiée dans tous ses produits, et il importe de recueillir tous documents qui pourraient servir à la confection d'une histoire de la presse en général, et de notre presse canadienne en particulier.

Nous n'avons pas eu d'autre but en publiant cet article ; et nous serions amplement récompensés de nos recherches, si d'autres ouvriers voulaient se joindre à nous, pour bâtir l'édifice qui s'appellerait "l'Histoire de la Presse canadienne."

HENRI TIELEMANS.

Chambord, 17 mars 1899

Courrier des Collèges

SÉMINAIRE DE RIMOUSKI.—Le mois dernier, décès de M. l'abbé Geo. Bouchard, professeur au Petit Séminaire. Ce jeune séminariste était doué de belles qualités.

SÉMINAIRE DE SHERBROOKE.—Il y a quelques semaines, le maire de Sherbrooke présentait aux miliciens du collège un drapeau offert par les citoyens de la ville. Il y eut à cette occasion une jolie fête militaire.

SÉMINAIRE DE SAINT-HYACINTHE.—Le 1er juin, les Philosophes ont fait des mathématiques très pratiques, en prenant certaines mesures intéressantes relatives à l'aqueduc de la ville.

COLLÈGE DE SAINT-BONIFACE, Man.—Cette maison a remporté les plus grands succès aux derniers examens des collèges affiliés à l'université de Manitoba ; elle s'est même placée à la tête de ces institutions rivales, qui sont anglaises et protestantes. Nos chaleureuses félicitations !

SÉMINAIRE DE QUÉBEC.—Le 1er juin, pèlerinage du grand et du petit séminaire à la Bonne Sainte-Anne.

COLLÈGE SAINTE-MARIE.—Mardi, le 20, on devait célébrer la Saint-Jean-Baptiste par une jolie fête, soirée dramatique, etc.

SÉMINAIRE DES TROIS-RIVIÈRES.—Le 15, intime et touchante démonstration en l'honneur de S. G. Mgr Cloutier, ancien élève, professeur, directeur de la maison.

La distribution des prix

La séance de fin d'année a eu lieu dans l'après-midi de mardi, le 20 juin, en présence d'un public choisi et très nombreux. Nommons particulièrement MM. les curés J.-B. Vallée, J.-E. Le mieux et D.-O. R. Dufres-

ne, Sir James M. Lemoine, M. F.-X. Gosse-lin, protonotaire, M. J.-Ed. Savard, inspecteur d'écoles, M. le notaire J. C. Lindsay, de Roberval, M. le notaire Dumais, d'Hébertville, etc.

La solennité s'accomplit avec tout le cérémonial d'usage. La fanfare des élèves, qui, par parenthèse, est devenue d'une force assez peu commune, a fait d'excellente musique.

M. H.-D. Brassard, le doyen titulaire de la communauté, a prononcé, au nom des "finissants" un discours d'adieu que l'on a beaucoup goûté. M. l'assistant-supérieur DeLamarre, qui présidait, a fort intéressé l'auditoire, en expliquant l'œuvre du Séminaire avec chiffres à l'appui, c'est-à-dire par une sorte de compte rendu financier où le *Doit* jouait un rôle prépondérant.

Le salut et le *Te Deum*, chantés avec entrain à la chapelle, terminèrent heureusement l'année scolaire.

On a remarqué avec plaisir qu'il y avait, cette année, un nombre considérable de prix extraordinaires accordés par des amis de l'éducation. Nous prions ces messieurs d'agréer nos sincères remerciements pour l'encouragement très efficace qu'ils ont ainsi donné aux élèves du Séminaire.

Nous regrettons très vivement que le défaut d'espace nous empêche de donner ici, comme les années précédentes, la liste des élèves qui ont remporté les prix d'excellence et les prix extraordinaires. Il nous faut renvoyer à l'Annuaire, qui est sous presse, le lecteur désireux de connaître l'élite intellectuelle du Petit Séminaire.

Echos du Séminaire

JUIN, 6.—Aujourd'hui, la veille de son départ pour la visite pastorale, Mgr l'évêque de Chicoutimi a bien voulu célébrer la messe de communauté.—Dans la soirée, la musique du Petit Séminaire alla donner un joli concert sur la place de l'Évêché. Les instrumentistes ne furent pas peu charmés de l'invitation que leur fit adresser Monseigneur, d'entrer prendre des rafraîchissements.

12.—Séance publique de l'Académie Saint-François de Sales, dont nous parlons en un autre endroit.

17.—Tout n'est qu'examen, depuis hier : baccalauréat, examen de la Classe d'Affaires, examen semestriel, etc. Mais il y eut encore plus. Voilà, en effet, qu'après souper, on donne l'alarme à nos gens de guerre !

C'est le Lt-Colonel O. Pelletier, commandant du district militaire de Québec, qui vient faire l'inspection de notre compagnie de cadets, à qui le Capt. J.-E. Savard a donné l'instruction militaire dans le courant de l'année. Après la revue, le Lieutenant-Colonel Pelletier voulut bien annoncer à nos miliciens que, l'an prochain, il prendrait des mesures pour perfectionner autant que possible leur instruction militaire.

19.—Soirée des *finissants*. Beaucoup de musique vocale et instrumentale.

20.—La sortie. Dès l'après-midi, les élèves des paroisses voisines nous quittaient.

Le soir, ceux du Lac Saint-Jean partirent en chemin de fer. Demain matin, les élèves des comtés de Saguenay et de Charlevoix s'embarqueront à bord du *Str Canada*.

EXAMENS DU BACCALAUREAT

Voici les résultats obtenus par ceux de nos élèves qui ont subi, cette année, les examens du Baccalauréat ès arts.

LAURÉATS : en *Physique*, MM. J.-Edm. Duchesne, Joseph-A. Tremblay. En *Rhétorique*, MM. Ph. Boulianne, Eug. Tremblay.

BACHELIERS : en *Physique*, MM. H.-D. Brassard, Edm. Thibeault, Marc. Tremblay. En *Rhétorique*, MM. Arm. Boily, T. Duperré, Ph. Morel.

Académie St-François de Sales

Le 12 juin, l'Académie donnait sa deuxième séance publique, à laquelle assistèrent un certain nombre de citoyens de la ville.

Le président, M. J.-D. Duchesne, prononça un joli discours d'ouverture. Le rapport du secrétaire, M. Eug. Tremblay, fut particulièrement remarqué : de fait, c'est l'un des mieux réussis par son ton spirituel et original.

Voici la liste complète des promotions académiques qui furent proclamées à cette séance :

ACADÉMICIENS.—MM. Edm. Côté (*Philosophie jr*) ; H. Dallaire (*Rhétorique*) ; Od. Bergeron (*Belles-Lettres*).

CANDIDATS.—MM. C. Jacques [*Belles-Lettres*] ; F. Delisle (*Versification*) ; M. Beaulieu, J. Gagnon (*Humanités*) ; L.-J. Lévesque (*Classe d'affaires*) ; C. Lajoie, Ph. Pedneault (*Quatrième*).

ASPIRANTS.—MM. Eug. Tremblay, Em. Boily (*Quatrième*) ; E.-L. Maltais, G. Asselin, A. Lévesque (*Troisième*) ; Adj. Tremblay, Alb. Duchêne, D. Larouche, Euc. Claveau, Chs Villeneuve, J. Drolet (*Première*).

Nos anciens élèves

Dans le compte rendu des exercices de clôture de l'université Laval, à Québec, nous avons constaté avec grand plaisir que nos anciens élèves y ont figuré avec honneur. Voici les noms de ceux des nôtres qui étudient à cette université et qui ont tous reçu des diplômes en cette séance solennelle du 19 juin :

DOCTORAT EN MÉDECINE, M. Hector Tousignant, de Chicoutimi, avec très grande distinction.

LICENCE EN DROIT, M. Simon Lapointe, de la Malbaie.

BACCALAURÉAT EN DROIT, M. Alphonse Huard, de Saint-Roch de Québec.

BACCALAURÉAT EN MÉDECINE, M. J.-E. Boily, de Chicoutimi. M. Boily a remporté aussi le 2e prix *Morrin* (deuxième année).

Nos cordiales félicitations à tous ces lauréats.

A notre vif regret, l'abondance des matières nous force à remettre en tiroir plusieurs articles préparés pour ce numéro, entre autres notre bibliographie des revues, journaux et publications récentes.—Nous voudrions pouvoir recourir à un Supplément, pour liquider la situation ; mais la modicité de nos ressources—ah, hélas ! à l'apathie, énergique et obstinée, de tant d'abonnés retardataires—nous interdit absolument de faire le surcroît de dépense que nécessiterait cette mesure.